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En 2015, on garde le cap ! L’économie et l’emploi restent 
une priorité. Dans ce numéro, deux pages spéciales sont 
ainsi consacrées à l'implantation de la société SOPRA of-
ficialisée	 lors	de	 la	visite	du	Président	de	 la	République.
Au-delà de l’atout que représente, pour les entreprises, la 
qualité de vie de notre côte d'Opale, 
leurs dirigeants peuvent aussi comp-
ter sur la politique d’appui aux entre-
prises portée par l’agglomération, 
notamment à travers les dispositifs 
d'accompagnement qui sont mis en place. Cette implan-
tation illustre parfaitement notre stratégie offensive, com-
bative pour le développement économique du territoire en 
attirant de nouveaux investisseurs.

La visite du Président de la République a aussi été l'occa-
sion de mettre à l'honneur le travail engagé dans l'ag-
glomération	pour	accompagner	les	quartiers	en	difficulté	
dans le cadre du dispositif  "ensemble, agir pour nos quar-
tiers".  Sous la Vice Présidence de Mireille Hingrez-Céréda, 

la politique la ville permet d'accompagner les habitants 
dans la transformation de leurs quartiers en leur propo-
sant des dispositifs d'accès à l'emploi, de sensibilisation 
à la pratique sportive, culturelle. Ces dispositifs complé-
mentaires	à	la	rénovation	de	l'habitat	viennent	réaffirmer		

l'esprit de solidarité qui anime le Boulon-
nais, car nous voulons une agglomération 
bienveillante à l'égard des habitants de 
toute l'agglomération.

Autre facteur indéniable de dynamisme qui fait l'objet d'un 
dossier complet dans cet agglorama: la culture.  Le projet 
culturel de la CAB est ambitieux et généreux. Il vise à dé-
mocratiser les enseignements artistiques, à sensibiliser les 
plus jeunes, renforcer la proximité, mais aussi l'attractivité 
du territoire et son rayonnement.. 

Je vous souhaite  
au nom du Conseil Communautaire  

une très bonne année 2015 !

édito

L’ÉCONOMIE 
ET L’EMPLOI RESTENT 

UNE PRIORITÉ.

2015 COMBATIVE, AMBITIEUSE, ET BIENVEILLANTE

Les écoliers de l'école primaire Louis 
Blanc du Chemin-Vert ont accueilli 
chaleureusement le Président de la 
République lors de sa visite à Boulogne,  
le 16 novembre (voir page 6)

l'image
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COMPOSTEUR
À L'ÉCOLE
Joyeuse ambiance dans la cour de ré-
création de l'école d'Ecault ce 12 no-
vembre matin où était remis un com-
posteur pédagogique offert par la 
CAB. Cette remise, en présence de 
Brigitte Passebosc, maire de la com-
mune et vice-présidente de la CAB en 
charge des déchets, permet aux 170 
enfants de l'école de mettre en pra-
tique le compostage des déchets verts. 

TENDANCES
Du 17 au 22 novembre, le Festival 
Tendances a fait résonner le jazz sur 
le Boulonnais avec une dizaine de 
concerts autour de "pointures" comme 
ici Omar Sosa (piano). Accompagné 
de	 ses	 complices	 Paolo	 Frésu	 (trom-
pette) et Trilok Gurtu aux percussions, 
il a véritablement enchanté le public 
du théâtre Monsigny.

KITE-SURF
Le GDF SUEZ Energies France 
Kite Tour 2014, le championnat de 
France	de	Speed	Crossing	se	déroule	
sur quatre étapes. La dernière étape 
s'est	déroulée	à	Wimereux	fin	octobre.	
Une compétitition haute en couleurs.

ADDICT
Avec son spectacle musical "Grégor ou le plaisir 
immédiat" (présenté à Boulogne en octobre, et à 
Outreau et Le Portel en novembre) Vincent Legrand, 
son auteur, a sensibilisé le public au danger des dé-
pendances.

en images
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DÉCOUVERTE  
DE L'ENTREPRISE
Le 21 novembre, les étudiants du 
Master 2 Qualité des Procédés Agroa-
limentaires et Halieutiques visitent 
Haliocap, pépinière pour les produits 
de la mer. Cette visite s'inscrivait dans 
le cadre de la Semaine de l'Entre-
penariat en Nord-Pas de Calais. 

SENIORS 
AU VOLANT
La CAB et ses partenaires ont proposé 
l'opération "seniors au volant" : 
conférence le matin sur ses risques 
routiers avec possibilité de passer des 
tests auditifs et visuels. Dans l'après-
midi, une séance pratique de conduite 
avec moniteur auto-école était égale-
ment proposée. L'opération a permis 
aux participants de poser des ques-
tions, de se rassurer parfois, et surtout 
de mieux appréhender les évolutions 
de l'espace public.

TOP CHEF(S)
Dans le cadre de son opération de 
prévention-santé "Osons 10 jours 
sans...", la CAB mettait en œuvre, 
ce 24 octobre, ses premières ren-
contres culinaires, un concours, 
entre plusieurs structures locales pro-
posant des ateliers cuisine. Les ren-
contres se sont déroulées au sein du 
CFA	 de	 St-Martin-Boulogne.	 L'équipe	
classée première est l’École de la 
2ème Chance, suivie du Centre Social 
Eclaté de St-Martin-Boulogne, puis le 
Foyer	de	St-Martin-Boulogne.	Bravo	à	
eux, et à l'ensemble des participants.

CONFÉRENCE
Le 28 novembre, l'Hôtel de Ville de 
Boulogne-sur-Mer recevait Raphaël 
Souchier, consultant auprès de 
l'UNESCO,de l'UNHCR, du Conseil 
de l'Europe, pour une conférence : 
"Emploi, croissance : solution lo-
cale ?" .

TRADITION
Les 22 et 23 novembre, la tradition-
nelle Fête du Hareng a rassemblé 
sur les quais de nombreux amateurs 
du "poisson-roi".
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Après ses visites comme can-
didat en 2011 et 2012, et celle 
du 14 Juillet 2013, François 
Hollande a de nouveau ré-
pondu favorablement à l'invi-
tation de Frédéric Cuvillier, 
député-maire de Boulogne-
sur-Mer et ancien ministre 
des Transports, de la Mer et 
de la Pêche. 

Le Président de la République a 
lancé la rénovation du quartier 
de Triennal-Aiglon, et paraphé 
l'arrivée du groupe Sopra-Steria, 

leader européen de services en 
ingénierie informatique.

Cinquante emplois de déve-
loppeurs et d'ingénieurs vont 
être créés d'ici octobre 2015, de 
niveau égal ou supérieur à bac 
+ 4. Et deux cents d'ici trois ans. 
Déjà implanté à Lille, le groupe 
Sopra-Steria, représenté par son 
président-fondateur Pierre Pas-
quier et le futur directeur du site 
boulonnais	Eric	Biéry,	a	confirmé	
la création d'une unité littorale sur 
la façade maritime de Boulogne, 

au cœur même du quartier HLM 
du Chemin-Vert. "Cela répond 
à un besoin de l'entreprise de 
ne pas concentrer ses forces en 
un seul endroit, mais aussi à la 
volonté de coller au développe-
ment numérique de la ville et de 
son port. Le tout dans un cadre de 
vie plus agréable pour nos cadres 
qu'en région parisienne. C'est 
la vision du maire d'une ville et 
d'un port numérique qui nous a 
séduits."	 La	 Façade	maritime,	 en	
cours	 de	 construction	 par	 l'office	
public d'HLM Habitat du Littoral, 

sera l'endroit idéal pour cette im-
plantation avec vue sur la mer et 
le port. Dans un premier temps, 
Sopra-Steria occupera les deux 
premiers étages (2 000 m²) d'une 
tour qui accueillera un restaurant 
au rez-de-chaussée. 

RECONNAISSANCE

Cette implantation à Boulogne 
est le fruit de nombreux échanges 
fructueux et contacts constructifs 
avec différents grands groupes 
de services aux collectivités, 

évènement

è�    LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE LANCE 
LA RÉNOVATION URBAINE DU QUARTIER TRIENNAL

Le Président de la République officialise l'arrivée de Sopra Steria à Boulogne-sur-Mer, sur la "Façade maritime"
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dans une démarche partagée, 
public-privée, d’optimisation des 
ressources locales. "Je salue ce 
choix fort de sens et la confiance 
de Sopra en notre territoire, ses 
qualités, ses forces, en nos pro-
jets, en notre volonté de faire de 
Boulogne l’emblème des villes 
moyennes intelligentes, s’est féli-
cité	 Frédéric	 Cuvillier.	 C’est une 
reconnaissance et un encourage-
ment à poursuivre dans la voie de 
la rénovation de notre ville et de 
notre économie."

Fort	 de	 35.000	 collaborateurs	
répartis dans plus de 20 pays, 
Sopra	 Storia	 Group	 affiche	 un	
chiffre d’affaires pro forma de 
3,1 milliards d’euros.

Le président de la République, 
après avoir visité tout le quartier 
de	Transition	qui	a	déjà	bénéficié	
des aides de l'ANRU 1, a annon-
cé qu'il mobilisait une enveloppe 
de 119 millions d'euros (dont 37 
millions abondés par l'Etat) de 
l'ANRU 2. 

D'ici dix ans, près de 250 loge-
ments neufs seront construits, 718 
feront l'objet d'une "réhabilitation 
qualitative" et 218 seront détruits. 
Une rénovation  attendue par les 
habitants du quartier et dont se 
félicitent les acteurs économiques. 
En effet, un tel projet va générer 
de l'activité pour les entreprises 
de bâtiment de l'agglomération et 
créer de l'emploi. 

Le quartier de l'Aiglon est lui aussi 
concerné par la réhabilitation

Pierre Pasquier, Président de Sopra-Steria présente le site  
de son implantation boulonnaise au Président de la République

François Hollande a pu s'entretenir avec Pierre Pasquier, Président  
de Sopra-Steria, ici avec Frédéric Cuvillier, Député-maire, et Claude Allan,  
Vice-président de la CAB chargé du développement économique

FOCUS
Après Transition, 
"Ça bouge à Triennal et à l’Aiglon !"

Les quartiers de Boulogne Triennal et Aiglon, construits dans les an-
nées soixante pour répondre rapidement à une forte demande de 
logements à l’époque, font partie de la Zone Urbaine Sensible du 
Chemin Vert. Ils sont constitués d’environ 960 logements gérés par 
le bailleur Habitat du Littoral. Alors que le secteur voisin de Tran-
sition,	plus	ancien	 il	est	vrai,	a	bénéficié	d’un	premier	programme	
de rénovation urbaine qui a conduit à une totale restructuration du 
cadre urbain et bâti, Triennal et Aiglon n’avaient fait l’objet d’aucune 
intervention depuis leur construction. Ce quartier est enclavé, stigma-
tisé, présentant des problématiques sociales fortes. Mais, comme à 
Transition, la participation des habitants sera la clé de la réussite de 
la rénovation du quartier de Triennal.

‘‘ La CAB est un espace de solidarités où 
la lutte contre les inégalités est au cœur 
du projet de cohésion sociale et soli-

daire du territoire boulonnais " ensemble, 
agir pour nos quartiers". Dans le cadre du 
futur contrat de ville qui sera signé entre 
l’Etat et la Cab, divers dispositifs seront 
mis en place dans les quartiers priori-
taires des villes de  Boulogne-sur-Mer, Le 
Portel, Outreau et Saint-Martin ;  d’autres 
collectivités, comme la Région, le Département,  seront également 
signataires et permettront d’intervenir également sur des quartiers 
en veille dans les communes de  Wimereux, Saint-Etienne-au-Mont, 
Equihen, ou Wimille. La politique de la Ville est un formidable outil 
de transformation de la vie de nos concitoyens dans nos quartiers. 
Il s'agit de changer le cadre de vie des habitants, par de la réno-
vation	 urbaine	 afin	 d'offrir	 des	 logements	 et	 des	 équipements	 de	
qualité,	mais	aussi	de	 les	accompagner	au	quotidien	afin	de	 leur	
faciliter l'accès à l'emploi, aux loisirs, à la vie culturelle et sportive. 
Tout ceci n'est possible qu'avec la participation active des habitants 
pour que " la politique de la ville" soit un projet fédérateur, porté par 
tous. C'est notre ambition à la Communauté d'agglomération du 
Boulonnais. Lors de sa visite, le Président de la République a d’ail-
leurs rendu hommage au travail engagé dans notre agglomération : 
"Aujourd’hui, il faut tenir compte du bâtiment, du développement 
économique, de la transition énergétique et du lien humain. L’excel-
lence doit être à la portée de tous et cette ville en est le plus bel 
exemple. Ce que vous faites à Boulogne-sur-Mer, a-t-il déclaré, c'est 
ce que nous voulons faire dans la France entière".  "

Mireille HINGRE-CEREDA
Vice-présidente de la CAB

Politique de la ville
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pêche

construction navale

è�  INTERMARCHÉ INVESTIT  
DANS LES BATEAU BOULONNAIS !

è�   LA SOCARENAM LANCE 
UN SECOND PATROUILLEUR 
POUR LA BELGIQUE

La filiale d'Intermarché Sca-
pêche va investir 1,2 million 
d'euros dans la création d'un 
nouvel armement coopératif 
de pêche artisanale à Bou-
logne aux côtés d'une nou-
velle coopérative étaploise, 
Pêcheurs d'Opale. 

L'annonce a été faite le 13 octobre 
à Boulogne par les dirigeants de la 

CME. Déjà, une nouvelle SA coo-
pérative, Pêcheurs d'Opale, a été 
créée par la plupart des adhérents 
de la CME. "L'objectif, explique le 
directeur de la CME Eric Gosse-
lin, est de lancer la construction, 
dès le premier trimestre 2015, de 
trois bateaux polyvalents suscep-
tibles de travailler au chalut, à la 
senne ou armé à la coquille. Des 
navires à la fois plus petits, plus 

performants et plus économes per-
mettant à des jeunes de se lancer 
dans le métier." Pour Intermarché, 
il s'agit de sécuriser les apports 
de son unité de transformation 
Capitaine-Houat et de sa plate-
forme de distribution Scapêche, 
construites en 2010 à l'entrée du 
port de Boulogne.  

Le chantier naval boulonnais enchaîne les mises à l'eau. Après 
le Castor, en avril, un second patrouilleur, le Pollux, a été lancé 
le 22 décembre. 

Guidé par le remorqueur le Boulonnais, le deuxième patrouilleur com-
mandé par la marine royale belge à la Socarenam a quitté la cale sèche 
du chantier boulonnais pour goûter l’eau du bassin Loubet, sous les yeux 
du	ministre	belge	de	la	Défense	Steven	Vandeput	et	de	Frédéric	Cuvillier,	
député-maire de Boulogne-sur-Mer. Le Pollux, comme son jumeau le Cas-
tor, est un « Ready Duty Ship » long de 53 m 50 construit en acier, à l’excep-
tion de sa superstructure en aluminium. Il navigue à une vitesse maximale 
de 20,8 nœuds, soit 40 km/h par mer formée. L’équipage est de douze 
marins, mais l’autonomie de neuf jours est calculée pour un effectif de 
trente personnes, car des fonctionnaires d’autres services publics (douane 
ou police) sont attendus à bord, en fonction des missions. Disponibles 24 
heures sur 24, 7 jours sur 7, les patrouilleurs, au départ de la base navale 
de Zeebrugge, assureront des missions de surveillance, d'interception des 
trafics	illicites,	de	lutte	contre	la	pollution,	de	police	des	pêches,	de	sauve-
tage et de secours en mer. Parallèlement, la Socarenam termine actuelle-
ment la construction d'un patrouilleur pour la Méditerranée commandé par 
les Douanes françaises..  

Le lycée maritime de Bou-
logne-Le Portel passe au 
niveau supérieur. Annoncés 
il y a juste un an par le mi-
nistre des Transports, de la 
Mer et de la pêche Frédéric 
Cuvillier, les tout premiers 
BTS maritimes ont vu le jour 
à la rentrée 2014. l'un d'eux 
est préparé au lycée mari-
time régional de Boulogne-
Le Portel.

Les nouveaux diplômes per-
mettent aux titulaires d’un bac 
professionnel maritime de se spé-
cialiser. Pour mémoire, dans les 
lycées professionnels maritimes, 
l’enseignement est pour l’instant 
limité au bac. A côté des CAP 
et BEP, des cursus menant à des 
bacs professionnels sont propo-
sés aux élèves sortant de 3ème. 
Parmi eux, deux sont orientés 
vers des carrières navigantes : 
le bac pro conduite et gestion des 
entreprises maritimes (CGEM), 
spécialisé "pont" et donnant un 
brevet patron de pêche ou capi-
taine 500, et le bac pro élec-
tromécanicien marine, spécia-
lisé "machine". Des formations 
qui sont traditionnellement plus 
orientées vers la pêche, avec aus-
si, récemment, des jeunes se des-
tinant aux métiers de la plaisance. 
Jusqu’à présent, les titulaires de 
ce bac pro, s’ils souhaitaient pro-
gresser dans le métier navigant, 
devaient intégrer les formations 
de l’Ecole nationale supérieure 
maritime.

Le lycée du Portel a été choisi 
pour dispenser le nouveau BTS 
pêche et gestion de l’environ-
nement marin. "A Boulogne, on 
forme au CAP matelot et aux bacs 
professionnels CGEM, pêche ou 
commerce, et électromécanicien 
marine, explique le directeur. On 
accueille 150 élèves en forma-
tion initiale et 350 stagiaires en 
formation continue. Boulogne est 
toujours le premier port de pêche 
français, il était donc légitime 
d’accueillir ici cette nouvelle for-
mation."  

è�  UN BTS POUR LA PÊCHE 
AU LYCÉE MARITIME DU PORTEL
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mobilité

è�  MOBILITÉ DURABLE ET INNOVANTE :  
LE PDG DE LA RATP MISE SUR BOULOGNE

è�  NUIT DE 
L'ORIENTATION

Le 6 février, les Chambres 
de Commerce et d'Inuds-
trie proposent une Nuit 
de l’Orientation, de 17h à 
20h30 à la Gare maritime 
de Boulogne-sur-Mer. 
Cette opération permet 
un rapprochement entre 
les jeunes, les profession-
nels de l’orientation et le 
monde économique.

Au sein des espaces mis en 
place, collégiens, lycéens, étu-
diants, parents et jeunes en 
recherche d’emploi trouveront 
des réponses à leurs questions :

n  Espace "Orient’Express" : 
Pour échanger avec des pro-
fessionnels de l’orientation, 
pour trouver des réponses 
à vos questions et être suivi 
dans votre projet d’orienta-
tion.

n  Speed dating métiers : 
Pour rencontrer en tête-à-
tête des professionnels qui 
vous parleront de leur mé-
tier et de leur parcours.

n  Espace Informations : 
Pour permettre aux visiteurs 
de rencontrer les acteurs de 
l’information et de l’accom-
pagnement sous forme de 
stands (CIO, Espace Info 
Formation,	Mission	Locale,	
Chambre de métiers).

n  Espace Multimédia :  
Pour	affiner	votre	projet	
et accéder via le logiciel 
INFORIZON	à	des	informa-
tions sur les métiers (ordina-
teurs en libre service).

Plus d’infos : 
www.nuitsdelorientation-
norddefrance.fr

Le Boulonnais est au rendez-
vous des enjeux de demain 
en ce qui concerne les dé-
placements urbains. Sur les 
99 projets de transports col-
lectifs innovants retenus en 
France par l’Etat, Boulogne 
en décroche trois, le maxi-
mum. 

L’appel à projets avait été initié 
par	Frédéric	Cuvillier	lorsqu’il	était	
ministre délégué aux Transports. 
Les résultats ont été annoncés le 
18 décembre par la ministre de 
l’Ecologie Ségolène Royal et le 
secrétaire d’Etat aux Transports 
Alain Vidalies. Les trois projets 
présentés par Boulogne sont rete-
nus et seront donc subventionnés 
par l’Etat : un transport câblé (fu-
niculaire ou ascenseur urbain) de 
Nausicaa au Chemin-Vert et un 
autre qui relierait le parking de 
l’Ancien-Rivage (à proximité de 
la rue Nationale) à la Vieille-Ville, 
un service de navettes maritimes 
(bateau-bus) entre Nausicaa et 
Capécure, ainsi qu’un réseau de 
vélos en libre-service avec un par-
king à la gare.

LA RATP INTERRESSÉE PAR  
LES PROJETS BOULONNAIS

Lors de sa visite dans le Boulon-
nais, le 19 décembre, le PDG de 
la RATP Pierre Mongin s’est dit in-
téressé par ces projets, même s’ils 
ne seront réalisés à court terme. 

Déjà, le réseau de transports col-
lectifs urbains Marineo, qui sont 
gérés depuis deux ans par RATP 
Développement,	une	filiale	de	 la	
Régie autonome des transports 
parisiens, s’est engagé dans le 
développement durable en expé-
rimentant un bus hybride, et en 
utilisant de plus en plus les bus au 
gaz de ville (30 actuellement sur 
un parc de 77 véhicules). 

"Nous prenons un tour d’avance, 
se	 félicitent	 Frédéric	 Cuvillier	 et	
le président de la Communauté 
d’agglomération du Boulonnais 
Jean-Loup Lesaffre. Ces projets 
sont des projets à long terme et  
seront étudiés dans le cadre de 
la ville de demain et du port inno-
vant."  

Jean-Loup Lesaffre, Président dela CAB, Frédéric Cuvillier, Député-maire de Boulogne-sur-Mer,  
Pierre Mongin, PDG de la RATP et Christian Fourcroy, Vice-président de la CAB chargé des transports

Pierre Mongin, PDG de la RATP, a visité les ateliers de Marinéo

jeunesse
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Boulogne Initiative, l’une 
des 230 plateformes d’ini-
tiative locales adhérentes 
au réseau Initiative France 
premier réseau associatif de 
financement des créateurs 
d’entreprises, se dote d’un 
nouvel outil, le parrainage. 
Les deux premières chartes 
liant un professionnel et un 
créateur ou repreneur d’en-
treprise ont été signées le 
jeudi 20 novembre à la Com-
munauté d’agglomération 
du Boulonnais.

Marion Lexcellent a repris un sa-
lon de coiffure à Boulogne, tandis 
qu’Antoine Widehem a racheté 
un restaurant qu’il a rebaptisé 
"Les Moutons sauvages" au Por-
tel. Tous deux ont souscrit avec 
enthousiasme à l’idée d’être ac-
compagnés par un parrain expé-
rimenté. "Le parrainage, explique 
Bernard Gilliocq, l’animateur de 
ce nouveau Club, permet à l’en-
trepreneur débutant de sortir de 
l’isolement et de bénéficier d’une 

écoute, d’un regard extérieur et 
d’une attention bienveillante. Le 
parrain lui apporte, de manière 
désintéressée et gratuite, ses 
conseils et son carnet d’adresses. 
D’une façon globale, il a été 
constaté que les entreprises suivies 
par des structures d’accompagne-
ment avaient plus de chance de 
réussir que les autres." 

"Cette nouvelle action permet 
l’accompagnement du repreneur 
pendant toute la durée de rem-
boursement du prêt consenti par 
Boulogne Initiative", précise son 
président Vincent Blavet. Créée en 
1987 dans l’intention d’aider les 
porteurs de projets innovants dis-
posant de moyens limités sur tout 
l’arrondissement de Boulogne, 
cette structure dispose d’un fonds 
d’intervention, alimenté par l’ini-
tiative privée, par les intercom-
munalités dont la CAB, le Conseil 
général du Pas-de-Calais et la 
Caisse des Dépôts, qui octroie 
des prêts d’honneur personnels 
sans intérêt et sans garantie. Sur 

les dix premiers mois de 2014, 43 
prêts ont déjà été consentis pour 
un montant de 228.500 euros 
avec 74 emplois à la clé.  

è� BOULOGNE-SUR-MER INITIATIVE LANCE SON CLUB DES PARRAINS

è�  CRÉAMANCHE ACCUEILLE CINQ NOUVELLES ENTREPRISES

Les premiers filleuls, 
accompagnés de leurs parrains 
et de l’équipe du nouveau Club 
créé par la plateforme Boulogne 
Initiative

Lors d’un petit déjeuner de 
bienvenue, le 19 décembre 
à Créamanche (50  Bd de la 
Liane à Saint-Léonard), cinq 
entrepreneurs hébergés de-
puis peu par l’une des pépi-
nières de la Communauté 
d’agglomération du Bou-
lonnais, ont eu l’occasion de 
présenter leurs activités :

n  Laurent Deneux a créé 
Lez’Arts Scenik, un négoce  
spécialisé en matériels d’occa-
sion de son et d’éclairage pour 
les professionnels,

n  L’ébéniste Lionel Loubatières, 
dans son entreprise 2VL Le 
Bois Mêlé, fabrique des 
meubles,

n  Damien Ducrocq et Romain 
Delliaux, associés dans CA & 
CO Câblage d’armoires de 
la Côte d’Opale, sont spé-
cialisés dans les armoires élec-
triques,

n  Eric Leheup et Philippe Pourre 
ont créé LCM Menuiseries 
pour vendre aux particuliers 
des menuiseries et des ferme-
tures extérieures,

n  Pierre Bauché, s’est lui spéciali-
sé dans l’assistance respiratoire 
à domicile. Sa société Air San-
té Côte d’Opale offre de nou-
veaux services aux habitants de 
l’agglomération boulonnaise et 
au-delà.

Ce petit déjeuner a, par ailleurs, 
mis à l’honneur deux entreprises 
lauréates du "Challenge des en-
treprises en pépinières". Deux prix 
sont revenus à des entrepreneurs 
boulonnais. Le prix Création 
d’emplois	a	 été	décerné	à	 Fran-

çois Boutel, créateur de l’entre-
prise Novigo, tandis que le prix 
Innovation a été remis à David 
Herman et à sa société Como-
pale qui édite les guides "Made 
in..." dont "Made in Boulogne".  
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Le réseau de transport de la 
CAB, Marinéo, propose deux 
nouveautés.

La plus "branchée" en service de-
puis début décembre 2014, per-
met de commander en ligne 
sur www.marineo.fr des titres 
de transport et de se les faire 
livrer à domicile. Le paiement 
sécurisé s'effectue également en 
ligne.
Cette nouveauté présente plu-
sieurs avantages : 
n  pouvoir acheter ses titres de 

transport ou renouveler son 
abonnement (hebdomadaire 
ou mensuel) 24h/24h sans se 
déplacer

n		éviter	 les	 pics	 d’affluence	 à	
l’espace commercial (Place de 
France	à	Boulogne),

n  un accès facilité à l’achat de 
leurs titres ou au renouvel-
lement de leur abonnement 
pour les personnes résidant 
dans des zones éloignées de 
l’agence commerciale  ou dé-
pourvues de dépositaires.

Le site de Marinéo, continue 
d'évoluer et proposera des ser-
vices complémentaires au fur et 
à	mesure	(infos	trafic	personnali-
sées, offres diverses....).

PASS LIBERTÉ  
POUR NOS AÎNÉS

Depuis le 1er janvier, la formule 
d'abonnement Pass Liberté offre 
aux personnes, à partir de 65 
ans, la possibilité de circuler 
librement, à volonté, sur l'en-

semble du réseau pour seulement 
14€	 l'année.	 Pour	 bénéficier	 de	
cet abonnement, les personnes 
qui ont donc 65 ans au 1er jan-
vier 2015, doivent être recensées, 
avec	 pièce	 d'identité,	 justificatif	
de domicile, auprès du CCAS 
de leur commune (ou la mairie 
pour celles ne disposant pas d'un 
CCAS)	avant	fin	janvier.

Pour Boulogne-sur-Mer, le 
CCAS met en place des perma-
nences, par ordre alphabétique, 

jusqu'au 22 janvier (9h/11h30 et 
14h15/16h45 – Rens. : 03 21 87 
96 96). L'attestation délivrée per-
met ensuite de se rendre à l'Espace 
Bus,	place	de	France	à	Boulogne-
sur-Mer pour obtenir immédiate-
ment le Pass Liberté, gage d'une 
facilité de déplacement et d'éco-
nomies non négligeables. Après 
janvier, il reste possible de béné-
ficier	 de	 cet	 abonnement	 en	 se	
rendant à l'Espace Bus.  

transports

è�  NOUVEAU SUR LE RÉSEAU MARINÉO

La place d'Argentine, cœur du nouveau quartier de Transition, 
s'enrichit en commerces et services de proximité. Face au Carré 
Sam et à la supérette Spar, vient de s'implanter le laboratoire 
d’analyses médicales Biopath.

Intervenant au cours de la table-ronde autour du Président de la Répu-
blique, le Boulonnais Gérard Baurain, président de Biopath, n’est pas peu 
fier	d'avoir	recréé,	le	13	octobre,	"un	service	de	proximité"	pour	les	10.000	
habitants vivant là-haut et qui n’auront plus désormais à descendre en 
ville. "Un quartier de 10.000 habitants, sans labo, ce n'était pas conve-
nable", explique ce biologiste qui a habité près de la Colonne, à deux pas 
de là. Biopath dispose de six centres de prélèvements répartis, pour des 
raisons historiques et pas toujours rationnelles, dans l'agglomération bou-
lonnaise (Le Portel, Damrémont, clinique, Vieille-Ville, place de Lorraine).
"En fait, on recrée ici un laboratoire, précise-t-il. Des habitants se sou-
viennent peut-être qu’il y en a eu un, il y a trente ans ans, près d’une 
pharmacie." Pour le dirigeant, c’est un "réel service qu’on apporte à la 
population".

Petit à petit, le Chemin Vert retrouve des services. Cabinet de médecins, 
kinés, désormais un labo. "On essaie de répondre aux attentes des habi-
tants",	souligne	le	député-maire	Frédéric	Cuvillier.	  

santé

è�  UN LABORATOIRE D'ANALYSES MÉDICALES  
AU PLUS PRÈS DES QUARTIERS

Pass Liberté pour les plus de  
65 ans et services en ligne : deux 

nouveautés du réseau Marinéo

Le laboratoire a ouvert ses portes place d’Argentine  
et vient compléter l’offre de services du Chemin Vert
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è�  DOMINIQUE GODEFROY ÉLU PRÉSIDENT 

 DU PARC NATUREL MARIN

Réuni à Merlimont le 30 octobre, le conseil de gestion du Parc 
Naturel Marin a désigné son nouveau président, en remplace-
ment de Christian Manable, élu sénateur de la Somme. 

Dominique Godefroy a été élu dès le premier tour par 38 voix sur 41. 
Vice-président de l’Association nationale des élus du littoral (ANEL) pour la 
façade Manche - Mer du Nord, le direc-
teur du Centre Ifremer basé à Boulogne-
sur-Mer est aussi vice-président de la 
Communauté d’agglomération du Bou-
lonnais en charge de l’environnement 
maritime, du patrimoine naturel et des 
économies renouvelables. Il siégera dé-
sormais aussi au conseil d’administration 
de l’Agence des aires marines protégées. 
"Nous avons une responsabilité particu-
lière pour le futur de notre mer d’Opale : 
vis-à-vis des hommes et des femmes qui 
dépendent et vivent de la mer, vis-à-vis 
des résidents du littoral qui bénéficient de 
ce cadre de vie privilégié et vis-à-vis des 
jeunes générations" a-t-il déclaré après 
sa désignation. Le siège du Parc Naturel 
Marin est basé à Boulogne-sur-Mer.  

è�   "HISTOIRE DE BOULOGNE-SUR-MER" 
UNE TROISIÈME ÉDITION ENRICHIE

è�  CLAUDE ALLAN, NOUVEAU PRÉSIDENT  
DE BLUEFISH FRANCE

En marge des Assises de l'Economie maritime à Nantes, l'asso-
ciation européenne de promotion de la pêche durable et respon-
sable Blue Fish créée en 2013 par les ports de Lorient et Bou-
logne a renouvelé son conseil d'administration. 

Le pêcheur breton Olivier Le Nézet, qui a pris la présidence de la nouvelle 
fondation	Blue	Fish	Europe,	a	cédé	les	rênes	de	Blue	Fish	France	à	son	vice-
président Claude Allan, représentant des 
territoires littoraux. Conseiller général 
du Pas-de-Calais, le nouveau président 
est vice-président à la Communauté 
d'agglomération du Boulonnais chargé 
du développement économique et por-
tuaire et président du Conseil consultatif 
du	port	d'Etaples.	Par	ailleurs,	Blue	Fish,	
qui est depuis le 1er octobre éligible au 
mécénat, vient de lancer une campagne 
de	soutien	financier	ouvrant	droit	à	une	
réduction	fiscale	auprès	des	profession-
nels, des collectivités territoriales et des 
particuliers. 

è�   6.000 ETHYLOTESTS DISTRIBUÉS 
POUR LES FÊTES DE FIN D'ANNÉE

La Communauté d'agglomération du Boulonnais, la Sous-préfecture et 
leurs partenaires continuent de se mobiliser pour la prévention des risques 
liés	à	la	consommation	excessive	d'alcool.	Peu	avant	les	fêtes	de	fin	d'an-
née, 6.000 ethylotests ont ainsi été distribués dans toute l'agglomération 
boulonnaise. Contrôler son alcoolémie avant de prendre le volant, un geste 
simple pour éviter bien des drames ! 

CULTURE
environnement

livre

Peu de villes française pos-
sèdent un passé aussi riche, 
passé qui marque encore de 
nos jours le paysage urbain. 
La Haute Ville, avec ses rem-
parts, son château féodal, la 
partie ancienne de son beffroi 
construite sur l'emplacement 
du Castrum romain de Geso-
riacum devenue Bononia au 
IVe siècle, évoque les grandes 
heures médiévales, lorsque le 
nom des comtes de Boulogne 
était connu jusqu'en Terre 
Sainte. La Basse Ville, rassem-
blée autour de Saint-Nicolas, 
Bréquerecque, la Beurrière et 
Saint-Pierre, le port témoigne 
de l'importance de l'industrie, 
du commerce et de la pêche 
aux XIXe et XXe siècles. La co-
lonne de la Grande-Armée et 
le château de Pont-de-Briques 
soulignent la place tenue par 
Boulogne dans l'épo-
pée napoléonnienne. 
Non loin, blockhaus 
et casemates rappellent 
les durs moments de la 
deuxième guerre mon-
diale dans une ville qui a 
connu 146 bombardements 
ayant	 fait	 des	 victimes.	 Enfin,	
aujourd'hui comme hier, la cité 
est dominée par la silhouette 

du beffroi et de la cathédrale, 
reconstruite au XIXe siècle, qui 
évoquent les grandes heures de 
l'histoire de la cité.

Oui, destin historique excep-
tionnel que celui de cette ville 
qui, de César à Hitler, en pas-
sant par Louis XIV et Napo-
léon, a vécu aux avant-postes 
les	 grands	 conflits	 de	 l'histoire	
européenne.

Publiée en 1983 sous la direc-
tion d'Alain Lottin, cette Histoire 
de Boulogne (17 chapitres, 
604 pages) a été largement 
complétée, corrigée, enrichie 
d'illustrations.
Presses Universitaires  
du Septentrion (37 €).

Lancement de l'opération en sous-préfecture en présence des différents 
partenaires mobilisés et de Mireille Hingrez-Céréda, Vice-présidente de la CAB
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ACCESSIBLE ET PARTAGÉE DEPUIS 10 ANSdossier
BAINCTHUN / BOULOGNE-SUR-MER / LA CAPELLE-LES-BOULOGNE / CONDETTE /  
CONTEVILLE-LEZ-BOULOGNE / DANNES / ECHINGHEN / ÉQUIHEN-PLAGE /  
HESDIGNEUL-LES-BOULOGNE / HESDIN-L’ABBÉ / ISQUES / NESLES /  
NEUFCHÂTEL-HARDELOT / OUTREAU / PERNES-LEZ-BOULOGNE / PITTEFAUX / LE PORTEL /  
ST-ÉTIENNE-AU-MONT / ST-LÉONARD / ST-MARTIN-BOULOGNE / WIMEREUX / WIMILLE

Festival Tendances 2014 :  
Denis Colin et Ornette  
pour un voyage dans  

l’univers de Nino Ferrer

CULTURE
ACCESSIBLE ET PARTAGÉE DEPUIS 10 ANS

"Culture", un simple mot porteur d'une richesse sans limites sur lequel les élus 

de la Communauté d'agglomération du Boulonnais, en 2004, ont décidé 

d'édifier un projet ambitieux et généreux. Celui-ci visait à démocratiser 

les enseignements artistiques, à sensibiliser les plus jeunes, renforcer la 

proximité, mais aussi l'attractivité du territoire et son rayonnement.
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ACCESSIBLE ET PARTAGÉE DEPUIS 10 ANS

En 2004, le Conservatoire 
de la ville de Boulogne-sur-
Mer est devenu l'établisse-
ment d'enseignement artis-
tique de la Communauté 
d'agglomération du Boulon-
nais. Les écoles de musique 
de  Wimereux et Saint-Mar-
tin-Boulogne ont rejoint la 
dynamique pour former un 
établissement sur trois sites.  
Cela permet de recevoir des 
élèves au plus près de chez 
eux, avec une logique de 
mise en commun des cur-
sus, des enseignants et des 
moyens.

Le Conservatoire du Boulonnais 
fonctionne sur un rythme "sco-
laire"	:	rentrée	en	septembre	et	fin	
d'année en juin. Il dispense une 
riche palette d'enseignements (35 
disciplines musicales) et trois es-
thétiques en danse : le classique, 
le jazz et la danse contempo-
raine. Il s'adresse ainsi à un large 
public. En musique et danse, les 
classes d'éveil accueillent les en-
fants dès 4 ans. La variété des 
cours, des niveaux, permettent 
ainsi de s'initier, d'entretenir une 
pratique "hobby", de progresser 
à son rythme, voire de se prépa-
rer à d'exigeants concours en vue 
de devenir musicien profession-
nel, futur enseignant... En effet, 
le Conservatoire à rayonnement 
départemental du Boulonnais 
est agréé par le Ministère de la 
Culture et il dispense une qualité 
pédagogique reconnue par  des 
diplômes nationaux. 

Le Conservatoire du Boulonnais 
enregistre cette année 1 391 
inscrits, dont 325 danseurs (82 
élèves pratiquent la danse et la 
musique) pour 849 heures de 
cours hebdomadaires assurées 
par les 49 professeurs. Avec cet 
effectif, il représente l'un des plus 
importants de la région Nord-Pas 
de Calais, avec les tarifs parmi les 
plus bas et des exonérations pour 
les foyers non imposables.

Loin de certains clichés, le 
Conservatoire met en avant le 
plaisir de la pratique instrumen-
tale et permet donc à ses élèves 
de jouer fréquemment, collecti-
vement, face à un public. Ainsi, 
tout au long de l'année, divers 
rendez-vous gratuits publics sont 
mis en place dans les communes 
de l'agglomération. Il s'agit sou-
vent de l'aboutissement de pro-
jets menés entre professeurs et 
élèves (Concert de Noël, Week-
end percussion, participation 
aux Semaines de la Danse...). 
Les élèves musiciens et danseurs 
bénéficient	 parfois	 de	 temps	
d'échanges, d'apprentissage avec 
des artistes reconnus lors d'une 
"master-class". Les conservatoires 
de Saint-Omer, Calais, et du Bou-
lonnais, mènent également des 
projets en communs.

LES P'TITS VIOLONS

Dans le même esprit, pour per-
mettre la découverte, donner la 
chance à tous en cassant les bar-
rières, le Conservatoire propose 
"Les P'tits Violons" pour les 5-7 
ans : une pratique directe, sans 

solfège, avec des violons adaptés 
à la taille des enfants. Innovant, 
le Conservatoire propose depuis 
deux ans, des formations à la 
musique assistée par ordinateur 
(MAO), dont les innombrables 
possibilités (création de mor-
ceaux, travail sur le son, mixage, 
enregistrement...) s'adressent à 
tous les genres, de la musique 
classique aux musiques actuelles.

Le Conservatoire du Boulonnais 
est également présent dans les 
collèges Langevin de Boulogne-
sur-Mer, Jean-Moulin du Portel, et 
Pilâtre-de-Rozier à Wimille avec 
des classes musique à horaires 
aménagés (et danse à Wimille).

Ouvert, vivant, novateur, le 
Conservatoire du Boulonnais pro-
pose un enseignement artistique 
de qualité, accessible, adapté 
à toutes les envies, qu'il s'agisse 
d'une pratique amateur ou visant 
l'excellence. 

Les jeunes talents du Conservatoire

Conservatoire du Boulonnais
MUSIQUE ET DANSE POUR TOUS

Parmi les élèves du Conser-
vatoire, certains révèlent 
des aptitudes qui, combi-
nées à la passion, au tra-
vail, et à la qualité d'une 
relation professeur-élève, 
leur permet d'atteindre des 
sommets.

Citons ainsi Romain Fournier, 
Outrelois, saxophoniste, bacca-
lauréat et le diplôme national 
d'orientation professionnelle de 
musique en se classant premier 
de la région Nord-Pas de Calais 
en 2011. Suivi par son profes-
seur boulonnais, Alain Pereira, 
en 2013, il décroche l'unique 
place disponible au Conser-
vatoire National Supérieur de 
Musique de Paris pour deve-
nir professeur de saxophone et 
concertiste.

Autre instrument, autre grand 
talent : Margaux Lenoir qui a 
le déclic pour le piano et s'ins-
crit au Conservatoire en 2005. 
Douée, rigoureuse, elle épate sa 
professeure Isabelle Bacquet : 
premier prix avec félicitations 
du jury au concours Steinways 
& Sons à l'âge de 13 ans, un 

parcours au Conservatoire du 
Boulonnais assorti de plusieurs 
"mentions très bien avec félicita-
tions du jury"... Margaux a conti-
nué sa formation au Conserva-
toire de Lille avant d'intégrer le 
Pôle Supérieur d'Enseignements 
Artistiques Nord-Pas de Calais. 

Margaux Lenoir 
et sa professeure 
Isabelle Bacquet
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La culture et l'éducation 
sont intimement liées. Ainsi, 
très vite les élus de la CAB 
ont souhaité sensibiliser les 
plus jeunes, en associant la 
pédagogie des enseignants 
et la créativité des artistes. 
Cette dynamique s'est étoffée 
au fil du temps et regroupe 
désormais, sous l’intitulé 
"L'enfance de l'art", plusieurs 
programmes.

Le Conservatoire du Boulon-
nais participe à "l'Enfance de 

l'Art" grâce à son équipe de cinq 
musiciens	 intervenants.	 Formés	
à la pédagogie de groupe, à la 
découverte musicale, ils mènent 
des projets auprès de classes pri-
maires avec un objectif de pra-
tique collective et de présentation 
sur scène auprès des parents. 
Voix, rythme, création d'instru-
ments, danse, improvisation, écri-
ture de chansons... les approches 
sont variées, s'adaptent aux at-
tentes des enseignants en fonction 
des  projets de classe. Au cours de 
cette année scolaire 2014-2015, 

112 projets artistiques seront ain-
si menés dans les écoles de l'ag-
glomération boulonnaise, ce qui 
représente environ 2 550 élèves.

"L'Enfance de l'Art" accueille éga-
lement en résidence des artistes 
reconnus pour mener également 
des projets dans les écoles. Les 
pratiques sont très diverses : 
danse, chant, hip-hop, théâtre, 
vidéo, musique, arts plastiques, 
cirque...	Difficile	de	ne	pas	en	ou-
blier ! Les enseignants sont invités 
à faire leurs choix parmi les pro-
positions	des	artistes	en	fin	d'an-
née scolaire. Les projets débutent 
généralement en janvier-février. 
Chaque classe a son projet, en 
relation avec le domaine de "son" 
artiste.		Au	fil	des	séances	hebdo-
madaires, les projets mûrissent 
avec l'artiste, l'enseignant, et les 
enfants se découvrent des talents, 
s’investissent, créent… Avant le 
terme de l'année scolaire, les pro-
jets font souvent l'objet de présen-
tation, exposition, auprès des pa-
rents des écoles : un autre moyen 
de partager et de comprendre 
l'univers des artistes.

Une démarche similaire existe 
avec l'intervention en classe 
d'auteurs et d'illustrateurs spécia-
lisés jeunesse. Elle repose sur un 
partenariat étroit entre avec les 
communes et le Conseil général. 
Un ouvrage de l'auteur interve-
nant dans la classe est offert aux 
enfants et sert souvent de point de 

départ pour aborder l'univers, le 
travail, la technique de celui-ci. 
Là aussi, un projet est mené en 
classe. Il peut s'agir d'écrire de 
différentes façons, d'aborder la 
bande-dessinée, de travailler les 
rapports textes/illustrations... Les 
enfants concernés par ce volet 
de l'Enfance de l'Art en ressortent 
avec un goût renforcé pour les 
livres, pour la lecture, l'éduca-
tion...

L'Enfance de l'Art représente une 
chance pour les enfants du Bou-
lonnais : une occasion unique 
d'aborder une démarche artis-
tique pour créer, s'exprimer, ima-
giner, en suivant le chemin d'ar-
tistes reconnus ou d'intervenants 
spécialisés. C'est également au 
travers de telles pratiques qu'il est 
possible de se forger une opinion, 
de découvrir ses goûts artistiques, 
de devenir spectateur curieux, 
mais aussi acteur grâce aux voca-
tions suscitées.  

 Entre l'année scolaire 

2006/2007 et 2013/2014, 

plus de  
41.950 élèves
de l'agglomération 

boulonnaise ont bénéficié 

d'une intervention culturelle 

de "L'Enfance de l'Art" au 

cours leur scolarité.

L'Enfance de l'Art
UNE CHANCE POUR LES PLUS JEUNES
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dossier
  

dossier CULTURE

Les élus de la CAB ont éga-
lement souhaité mettre en 
œuvre de nouvelles offres 
culturelles capables de faire 
rayonner le territoire, de 
renforcer son attractivité.

Ainsi, dès 2004, la CAB s'est 
orientée vers les musiques ac-
tuelles. Le festival Poulpaphone 
est	créé,	avec	pour	fil	conducteur	
la volonté de proposer un pano-
rama des divers styles musicaux à 
un tarif abordable. Dix ans après 
(voir magazine n°29), ce festival 
s'est imposé comme une réfé-
rence  sur la Côte d'Opale et au-
delà. Il attire un public régional, 
nos voisins belges, et souvent des 

"fans" qui n'hésitent pas à venir 
de loin pour un concert de leur 
groupe ou artiste préféré. Entiè-
rement programmé et organisé 
par la CAB, le Poulpaphone est 
un dénicheur de talents. Cer-
tains se souviennent certainement 
de concerts de groupes qui sont 
désormais des pointures : Shaka 
Ponk, Moriarty, Cats on Trees, 
Skip the Use, Brigitte..., sans ou-
blier les moments de folie avec de 
grands noms comme Kavinsky, 
Puggy, Hollysiz...

Simultanément, un festival de 
danse est également créé. Les 
Semaines de la Danse pro-
posent un aperçu des diverses 

esthétiques, en privilégiant les 
plus novatrices. Ainsi, les specta-
teurs ont le privilège, toujours à 
des tarifs très légers, d'assister à 
des spectacles de chorégraphes 
à la renommée internationale : 
Blanca Li, Hervé Koubi, Olivier 
Dubois, Luc Petton,... 

Les Semaines de la Danse pro-
posent aussi d'aller à la rencontre 
des habitants, en investissant 
l'espace public avec des compa-
gnies qui en font une spécialité. A 
noter, les Semaines de la Danse 
permettent au Conservatoire du 
Boulonnais d'élaborer un projet, 
généralement multidisciplinaire 
entre la danse et la musique, 
particulièrement riche et motivant 
pour les élèves. Les Semaines de 
la Danse ont trouvé un public 
fidèle,	 séduit	 par	 son	 originalité	
rafraîchissante et souvent éton-
nante. 

Moments magiques

Poulpaphone 2014 : Nasser et Kavinsky

Semaines de la Danse 2011 : spectacle "gonflé " (Cie Didier Théron)
en centre-ville de Boulogne-sur-Mer

POUR LES HABITANTS DE L'AGGLOMÉRATION

Semaines de la Danse 2013 : 
spectacle "Ce que le Jour doit à la nuit"  
(Cie Hervé Koubi)
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Thérèse GUILBERT 
Vice-présidente chargée  
de la culture 

LES ÉLUS DE LA CAB ONT 
SOUHAITÉ ŒUVRER  
DANS LE DOMAINE 
CULTUREL DEPUIS 2004.  
QUELLES EN SONT LES 
FONDATIONS ?
A ce moment là je n'étais pas 
Vice-présidente, mais élaborer 
une politique culturelle d'agglo-
mération était une avancée 

majeure. L'acte fondateur a été 
l'intégration du Conservatoire 
de Boulogne-sur-Mer à la CAB 
avec les écoles de Wimereux et 
Saint-Martin. Il s'agissait de don-
ner une réelle ampleur d'agglo-
mération au Conservatoire, de 
favoriser l'accès aux enseigne-
ments artistiques, de permettre 
plus facilement aux élèves de 
passer d'une école de musique 
communale au Conservatoire 
s'ils souhaitent se perfectionner. 
Pari réussi, le Conservatoire 

est l'un des plus fréquentés de 
la Région. Par ailleurs, la mise 
en place d'un parc de matériel 
scénique, avec des techniciens 
professionnels, répondait à la 
volonté des communes de facili-
ter et de valoriser leurs initiatives 
culturelles. C'est un succès, nous 
devons	 maintenant	 planifier	
longtemps à l'avance les inter-
ventions de notre parc scénique. 
 
LA CAB S'EST LANCÉE 
RAPIDEMENT DANS 
LES INTERVENTIONS 
CULTURELLES EN MILIEU 
SCOLAIRE. QUEL REGARD 
PORTEZ-VOUS SUR CELA ?
Selon moi, l'école est l'endroit 
idéal pour faire de la sensibilisa-
tion et de l'éveil culturel. L'éduca-
tion artistique est indispensable, 
elle permet aux enfant de se ré-

véler,	 de	 prendre	 confiance,	 de	
se forger des goûts, de faire des 
choix et les effets positifs se res-
sentent sur l'ensemble de la sco-
larité, et au-delà. J'ai souhaité 
donner une nouvelle impulsion 
aux interventions en milieu sco-
laire avec "L'Enfance de l'Art". 
Les propositions sont maintenant 
nombreuses et variées. En plus 
des résidences d'artistes et de la 
présence des musiciens interve-
nants du Conservatoire, j'ai sou-
haité y adjoindre un volet lecture 
publique qu'Outreau expérimen-
tait déjà. C'est une dynamique 
reconnue. Par ailleurs, nous 
demandons aux artistes en rési-
dence de présenter un de leurs 
propres spectacles face aux en-
fants : le spectacle vivant, ce sont 
des émotions, des échanges !  

ENTRETIEN avec ...
Elaborer une politique culturelle 
d'agglomération était une avancée 
majeure.

Semaines de la Danse 2013 : 
spectacle "Bodies in urban spaces" 
(Cie Willi Dorner) 
en centre-ville  
de Boulogne-sur-Mer

Les Semaines 
de la Danse 2015
Les prochaines SEMAINES DE LA DANSE 
se dérouleront du 10 au 25 avril 2015, au programme :

n   Vendredi 10 avril - 20h30 - Carré Sam à Boulogne-sur-Mer 
  "Duet for two dancers" (Cie Tabéa Martin) et "Oups" (Cie la 

vouivre) 
n   Dimanche 12 avril - 18h - Centre Brassens à St-Martin-Boulogne 

"Désordres" (Cie 3ème étage) - Spectacle de danse classique, néo 
classique et contemporaine débridé !

n		Mercredi	15	avril	(horaire	à	confirmer) 
Centre Brassens à St-Martin-Boulogne 
Spectacle des élèves du Conservatoire du Boulonnais.

n  Samedi 18 avril à 20h30 
Centre Brassens à St-Martin-Boulogne 
Finale	du	"Street dance challenge 62" - Tremplin de danse hip 
hop départemental pour les jeunes qui pratique cette discipline, et 
spectacle de danse hip hop - Gratuit - places limitées.

n  Samedi 25 avril - Centre ville de Boulogne-sur-Mer 
Trois  spectacles de rue gratuits et ouverts à tous avec  
"La collection" de la Cie Nathalie Pernette  
et "Around" de la Cie Tango Sumo 
La classe de percussion et les danseurs du Conservatoire propo-
seront également un spectacle "Il y a de la rumba dans l'air".       

Sous réserve de modifications.  
Plus d'informations prochainement sur le site  

www.agglo-boulonnais.fr 
et le facebook "Semaines de la Danse"

Semaines de la Danse 2013 : 
spectacle "Ce que le Jour doit à la nuit"  
(Cie Hervé Koubi)
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dossier CULTURE

La CAB a mis en place un 
parc scénique pour les com-
munes de l'agglomération. 
Son principe : mettre à dispo-
sition un ensemble de maté-
riel, son, lumière, exposition, 
mais aussi de techniciens 
spécialisés  pour faciliter l'or-
ganisation de manifestations 
culturelles dans des condi-
tion professionnelles pour 
les artistes et le public. 

Ce choix, véritable soutien pour 
la culture de proximité, porte ses 
fruits car le nombre d'événements 
proposés a connu une certaine 
progression ces dernières années. 
En moyenne, le parc scénique de 
la CAB intervient dans plus de 
quarante manifestations chaque 
année.

Difficile	 de	 citer	 l'ensemble	 des	
rendez-vous, mais le "Week-
end de la Guitare" à Condette 
constitue un très bon exemple. 
Celui-ci débute en 2004 sur l'idée 
d'un stage de guitare encadré par 
plusieurs enseignants. L'année 
suivante, le concept se développe 
en accueillant un ou plusieurs 
maîtres de la guitare pour distil-
ler leurs conseils et proposer des 
concerts. Ainsi, plus de 2.500 
personnes ont assisté à ces Week-
ends de la Guitare, avec notam-
ment Mickaël Jones, Patrick Ron-
dat, Nono Krief, Paul Personne, 
Dan	 Ar	 Braz...	 Frédéric	 Joly,	
directeur de l'école de musique 
de Condette, responsable de ce 
projet précise que "pour les pe-
tites communes, ce parc scénique 
est une très belle opportunité, il 
permet d'organiser de très belles 
manifestations culturelles. Un très 

Le parc scénique

Avec le parc scénique, la CAB met à disposition des communes un 
matériel professionnel et des techniciens au savoir-faire reconnu

AU PLUS PRÈS DU PUBLIC DANS LES COMMUNES
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Patrick DRÉHAN
Directeur du festival 
de la Côte d'Opale

QUE REPRÉSENTE POUR 
VOUS LE SOUTIEN 
DE LA CAB POUR 
L'ORGANISATION DU 
FESTIVAL DE LA CÔTE 
D'OPALE ?
Le soutien de la CAB est essen-
tiel	 pour	 le	 Festival	 de	 la	 Côte	
d'Opale. Je me souviens que en 
2011, à un moment de grande 
difficulté,	il	y	avait	débat	autour	
du	 Festival,	 le	 président	 de	 la	
CAB	de	l'époque,	Frédéric	Cuvil-
lier pour ne pas le citer, nous a 

tendu la main, permettant de 
sortir d'une situation inconfor-
table. Cela a eu pour effet de 
maintenir	 le	 Festival	de	 la	Côte	
d'Opale et de lui donner un ni-
veau honorable qui est celui de 
ces	dernières	années.	Le	Festival	
de la Côte d'Opale reste une 
belle image de marque pour 
le territoire. Depuis, l'aide de 
la CAB ne s'est pas démentie, 
d'autant que nous nous sommes 
resserrés dans l'espace et que 
désormais	 le	 Festival	 couvre	 le	
territoire du Boulonnais. Cette 
aide est, en volume, la deuxième 
provenant des collectivités terri-
toriales. La Région Nord-pas de 
Calais est toujours le principal 
financeur	 et	 le	Département	 du	
Pas de Calais attache son image 
à "Tendances", notre festival de 
jazz à l'automne.

FONDÉ EN 1976,  
COMMENT ENVISAGEZ-
VOUS LES PROCHAINES 
ÉDITIONS ?
Le	Festival	de	la	Côte	d'Opale	a	
fêté cette année sa 38ème édition. 

Nous allons donc allègrement 
vers le 40ème anniversaire qui 
marquera, probablement, un 
tournant...	 Nous	 y	 réfléchissons	
avec le président de l'association 
du festival, Johann Duhoo, 
ainsi qu'avec les collectivités. En 
attendant, Il y aura, dès l'année 
prochaine un gros changement 
puisque nous aurons, pour la 
première fois, deux scènes de 
plein-air de grand format les 
17 et 18 Juillet 2015 avec deux 
artistes majeurs de la scène 
musicale française. (voir ci-
contre) Cette expérience nous 
permettra de voir comment nous 
pouvons, ici et avec les aléas 
climatiques que l'on connaît, 
créer un grand rassemblement 
sur 2 jours. L'édition 2015 ne 
se limitera pas à cela, Il y aura 
encore d'autres concerts dans les 
villes	 qui	 nous	 font	 confiance,	
Le Portel, Outreau, Hardelot et 
Desvres. J'aimerais notamment 
renouer avec la "nuit sur la plage" 
de Le Portel qui n'a pas pu avoir 
lieu cette année en raison des 
conditions atmosphériques.  

FESTIVAL
DE LA CÔTE D'OPALE
LES PREMIERS NOMS

Si la programmation de ce 
grand rendez-vous culturel n'est 
pas totalement terminée, nous 
pouvons déjà annoncer la venue 
de deux grands artistes pour 
cette 39ème édition : Calogéro 
qui chantera le vendredi 17 
juillet et Yannick Noah qui lui 
succèdera le 18. Nouveauté : 
ces deux concerts auront lieu en 
plein air à la gare maritime. 
Plus de renseignements :
www.festival-cotedopale.fr

ENTRETIEN avec ...

bon matériel scénique et des tech-
niciens d'une grande expérience, 
d'un grand professionnalisme, 
reconnu par les artistes rencontrés 
tout au long de notre manifesta-
tion". 

SOUTENIR LES ÉVÉNEMENTS

La CAB a ses propres événe-
ments, mais elle apporte égale-
ment	un	soutien	financier	auprès	
de manifestations en phase avec 
les axes de sa politique cultu-
relle. Le festival de la critique 
"Sainte-Beuve", le festival de 
la bande dessinée, le festival 
d'Hardelot, musique classique, 
ou encore, dans un registre moins 
classique, le festival "Intramu-
rock".

Depuis trois ans,  la CAB assure 
un	important	soutien	financier	au	
Festival de la Côte d'Opale et 
sa déclinaison jazz "Tendances", 
recentrés sur le Boulonnais. Ses 
programmations, chanson fran-
çaise, jazz, blues, world music..., 
participent au rayonnement et à 
l'attractivité, mais aussi à l'identité 
du Boulonnais

Depuis dix ans, la CAB a permis 
de renforcer le rayonnement du 
Conservatoire, de développer 
des événements et de donner une 
nouvelle impulsion à la culture au 
service de l'attractivité du territoire 
et de l'épanouissement des habi-
tant.	Elle	affirme	plus	que	jamais	
son engagement pour la jeu-
nesse grâce à  "L'Enfance de l'Art" 
et démontre que le simple mot 
culture rime avec solidarité, plai-
sir, excellence, épanouissement... 
Dix années riches, remplies, qui 

confortent ces engagements et 
incitent à poursuivre  cette dyna-
mique en faisant preuve de créa-
tivité.  

Pour en savoir plus :
à propos du Conservatoire, 
de "L'Enfance de l'Art", du 
Poulpapone, des Semaines 
de la Danse : 
www.agglo-boulonnais.fr 
ainsi que sur les pages  
facebook spécifiques

Le soutien de la CAB est essentiel 
pour le Festival de la Côte d'Opale. 

Le Week-end de la Guitare de 
Condette (ici, Michaël Jones), 
un évènement auquel le parc 
scénique de la CAB prête main 
forte

ph
ot

o 
(c

)B
er

na
rd

 B
en

an
t



22n°30 Janvier 2015

 

Sur les 10 015 étudiants que compte 
l’Université du littoral Côte d’Opale en 
2014, 2 119 sont accueillis sur le site de 
Boulogne. Une ville qui devient réelle-
ment universitaire, depuis que son Cam-
pus, en plein cœur de ville, a été enrichi 
de nouveaux bâtiments dédiés à la re-
cherche et à la vie estudiantine.

Le 7 novembre, le président de l’ULCO Roger 
Durand,	 le	député-maire	de	Boulogne	Frédé-
ric Cuvillier, et le président de la Communauté 
d'agglomération du Boulonnais Jean-Loup Le-
saffre ont inauguré deux bâtiments, l’un réso-
lument	futuriste,	l’autre	ancien	mais	bénéficiant	
d’une réhabilitation ambitieuse.

UNE RÉSIDENCE ÉTUDIANTE

Avec	 ses	 37	 logements	 tous	 reliés	 par	 fibre	
optique à l’université, la résidence du Vivier 
vient compléter l’offre de logements étudiants 
sur le site boulonnais gérés par le CROUS (115 
au cœur même du campus). L’opération réa-
lisée par Habitat du Littoral pour un montant 
de	 2,615	 millions	 d’euros	 TTC,	 est	 financée	
en totalité par un emprunt contracté auprès 
de la Caisse des Dépôts. Implantée sur un tout 
petit terrain coincé entre un trottoir et un par-
king, cette résidence universitaire valorise les 
espaces	 et	 donne	 un	 signe	 fort	 de	 qualifica-
tion urbaine. "Son architecture, avant-gardiste, 
s’exprime avec légèreté et audace au sein d’un 

coup de projecteur
INAUGURATION(S) 

Saint-Louis, un campus  
universitaire animé au coeur de Boulogne

Architecture contemporaine et audacieuse  
pour la nouvelle résidence universiataire
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tissu urbain dense, explique le maire. Cette 
allure contemporaine se veut à l’image de ses 
nouveaux occupants, jeune et dynamique."

LA MAISON DE L'ETUDIANT  
ET LA MAISON DE LA RECHERCHE  

RÉUNIES

Simultanément, s’ouvre le Pavillon Cloche-
ville, acquis et réhabilité par la Communauté 
d’agglomération du Boulonnais (CAB) après 
le déménagement des services du Conseil 
général du Pas-de-Calais. Il regroupe la Mai-
son de l’Étudiant, qui était située à l’écart du 
campus, la Maison de recherche en sciences 
humaines qui était logée au palais Désan-
drouins en vieille-ville, mais aussi de nouvelles 
salles de cours pour les formations de l’ULCO. 
Ces 1.200 m² de locaux rénovés sont répar-
tis, sur quatre niveaux, en bureaux, classes, 
salles de réunions et de documentation, cafe-
teria, espace détente, épicerie solidaire, ser-
vices sociaux et médicaux à la disposition des 
étudiants… Ils abritent aussi un convivial Hub 
House destiné à ceux qui souhaitent se forger 
une culture de entrepreneuriat et de l’initiative 
ou se constituer une expérience concrète dans 
la gestion de projets.

L’investissement global (3,75 millions d’euros 
HT) a été pris en charge par la CAB (1,9 M 
d’€),	 avec	 le	 concours	 financier	 du	 Conseil	
régional Nord-Pas-de-Calais (670 000 €), 
le Conseil général (552 000 €), le Rectorat 
de Lille (422 590 €), l’ULCO (169 000 €) et 
l’ADEME (35 000 €). 

"Ces deux bâtiments sont des outils 
très intéressants. Outreloise, je mange 
à Boulogne le midi et cette Maison de 
l’Étudiant est vraiment très pratique 
pour y prendre ses repas et se 
détendre entre amis."
Laura, étudiante en histoire (2ème année)

La résidence universitaire propose aux étudiants 
un hébergement de qualité

Ci-contre : Frédéric Cuvillier, député-maire  
a inauguré ce nouvel équipement

Réhabilité, le Pavillon CLocheville accueille 
désormais de nombreux services comme 
l'épicerie solidaire (ci-dessus) et une 
cafétéria (ci-contre)
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Le grand "Max" Beaumont a réussi son 
pari : revenir médaillé des Mondiaux de 
canoë-kayak en ligne. Cet été à Moscou, 
avec ses partenaires, il a conquis la mé-
daille d'argent du relais 4 X 200 mètres 
en kayak monoplace, et la médaille de 
bronze en kayak biplace. Prochain chal-
lenge : les Jeux Olympiques à Rio de 
Janeiro.

QUELS SONT VOS PROCHAINS 
OBJECTIFS EN 2015 ?
L'objectif principal de l'année se situe à Milan 
du 19 au 23 août. C'est l'ouverture des quo-
tas pour le Jeux Olympiques de Rio de Janeiro 
en 2016. Même si nous aurons le droit, mon 
équipier Sébastien Jouve et moi, à des rattra-
pages par continent, on se met sous pression, 
car l'Europe est la nation forte de la discipline 
et les places disponibles seront très disputées. Il 
faut	qualifier	le	kayak	biplace	sur	200	mètres.	
Si le programme le permet, je pourrai éven-
tuellement m'aligner sur une autre course.
Auparavant, nous aurons la sélection nationale 
à Mantes-en-Yvelines et une semaine plus tard, 
du 1er au 3 mai, le championnat d'Europe à 
Racice en République Tchèque. En mai, nous 
aurons aussi deux manches de Coupe du 
monde au Portugal et en Allemagne, ainsi que 
les Jeux Européens à Bakou, sur les bords de la 
mer Caspienne.

… ET, EN 2016, ANNÉE OLYMPIQUE ?
Nous abordons ces Jeux différemment. Sé-
bastien et moi avons l'expérience des JO de 
Londres. Même si nous étions sur des bateaux 
différents, nous avons échoué très près du 
podium, à la quatrième place. On a donc les 
crocs. Cette fois, je participe avec un équipier, 

ce	qui	modifie	ma	préparation.	Toutefois,	avant	
l'objectif principal, il faudra passer par la sé-
lection nationale préolympique au printemps à 
Mantes, pour gagner nos places sur le bateau.

COMMENT SE RÉPARTIT  
VOTRE ANNÉE ENTRE ENTRAÎNEMENTS 
ET COMPÉTITIONS ?
En 2014, je n'ai vu Sébastien que sur les stages 
de préparation et les compétitions. Désormais, 
on va davantage se regrouper : au moins trois 
jours, au moins une fois par mois. Il est impor-
tant que l'on navigue beaucoup ensemble : 
que	ce	soit	au	Pôle	France	à	Vaires-sur-Marne	
avec	 l'entraîneur	national	François	During,	au	
bassin de Caen que fréquente habituellement 
Sébastien, ou sur la Liane. Plus d'un tiers de 
mon année se passe à l'extérieur de Boulogne. 
Chaque jour d'entraînement, j'effectue au 
moins trois heures d'effort effectif, la moitié en 
navigation, la moitié en préparation physique.
J'aime bien me ressourcer à Boulogne et m'en-
traîner sur la Liane. C'est un lieu sympa où on 
voit toujours du monde, et, très souvent même, 
des partenaires d’entraînement qui effectuent 
leur footing sur les berges.

Une femme présidente
L'épouse de Maxime, Aurélie (26 ans), n'est 
autre que la nouvelle présidente du club, l'un 
des plus titrés parmi ceux de l'agglomération 
boulonnaise, toutes disciplines confondues. 
Professeur d'EPS, elle a succédé à des élus 
comme Dominique Dupilet ou Claude Allan, et 
à des champions comme Didier Hoyer ou José 
Lenoir. Le BCK, avec ses 200 licenciés et ses 70 
compétiteurs, est régulièrement l'un des trois 
ou quatre premiers clubs français de canoë-
kayak. 

Deux nouvelles lignes 
à son palmarès
A Moscou, Max et ses trois équipiers ont 
été devancés de seulement 155 millièmes 
de seconde par le quatuor hongrois. Mon-
tés sur la troisième marche du podium en 
kayak biplace plus tôt dans la journée, 
Maxime Beaumont et Sébastien Jouve sont 
revenus de Russie avec deux médailles, une 
d'argent et une de bronze. A de nombreuses 
fois	 champion	 de	 France,	 Maxime	 Beau-
mont, né à Boulogne-sur-Mer en avril 1982 
et licencié au Boulogne Canoë Kayak (BCK), 
a encore étoffé son palmarès international 
dans la catégorie reine.

JEUX OLYMPIQUES
Londres 2012 : 4ème en K1 200m
Championnats du Monde Senior :
2014 :  2ème en relais 4 X 200 m K1 et 3ème 

en K2 200 m (Moscou/Russie)
2013 :  3ème en K2 500m et 4ème en K2 

200m (Duisburg/GER)
2011 : 4ème en K1 200m (Zseged/HUN)
2010 : 8ème en K1 1000m (Poznan/POL)
2007 : 7ème en K4 500m (Duisbourg/GER)
2005 : 9ème en K4 500m (Zagreb/CRO)
2003	:		1/2	finale	en	K4	1000m	(Gaines-

ville/USA)

CHAMPIONNATS D’EUROPE SENIOR
2013 :  médaille de bronze en K2 200m 

(Montémor / POR)
2012 :  vice champion d'Europe en K1 

200m (Zagreb/CRO)
2010 : 7ème en K1 1000m (Trasona/ESP)
2008 : 8ème en K4 1000 m (Milan/ITA)

i ls font l'agglo
Maxime Beaumont 
double médaillé aux championnats du monde 2014

KAYAKISTE

LA CAB, 1er SUPPORTER 
DES SPORTIFS  
DE HAUT NIVEAU !
Pour que notre agglomération puisse continuer à 
voir naître de grands champions, la CAB déve-
loppe une politique complète en faveur du sport 
de haut niveau. Elle accompagne les sportifs à 
hauteur de 1.000 euros par an, dans certains cas, 
notamment pour la préparation aux JO de nos 
athlètes,	la	CAB	soutient	financièrement	les	clubs,	
sans oublier la création et la gestion d'équipements 
de qualité tel que le stade nautique de la Liane 
où nos champions peuvent s'entraîner et se per-
fectionner, mais également où les jeunes scolaires 
s'initient pour devenir à leur tour des passionnés 
ou des champions dans leurs disciplines. 
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Innovation dans l'habitat

c'est durable

Habitat du Littoral s’implique 
dans le logement durable 
au travers du programme 
européen "Inspirer" et dans 
la lutte contre la précarité 
énergétique. 

Le	31	octobre,	aux	côtés	de	Fré-
déric Cuvillier, député-maire de 
Boulogne-sur-Mer, et de Jean-
Loup Lesaffre, président de la 
Communauté d'agglomération 
du Boulonnais, la ministre du 
Logement, de l’Egalité des terri-
toires et de la Ruralité Sylvia Pinel 
est venue inaugurer dix maisons 
passives, avenue de Normandie à 
Boulogne. "Une première dans le 
cadre d’un programme social en 
France", a-t-elle souligné.

En engageant un programme 
de construction de dix maisons 
passives à des coûts maîtrisés et 
pour des loyers modérés, le pré-
sident	 d’Habitat	 du	 Littoral,	 Fré-
déric Cuvillier a souhaité mener 
une démarche expérimentale et 
pédagogique, démontrant que 
le social et l’environnemental 
sont complémentaires. En plus 
d’être parfaitement isolée (triple 
vitrage), chaque maison dispose 
d’une sorte de "réacteur" où se 

trouvent une pompe à chaleur, le 
réservoir d’eau chaude sanitaire 
(chauffée par panneaux solaires), 
la centrale de ventilation double 
flux.	 Résultat	 :	 chaque	 maison,	
qu’elle soit construite en bois ou 
en béton cellulaire, est pratique-
ment autonome pour ses besoins 
en chauffage.

Les entreprises ont réussi à 
construire à moindre coût, et le 
différentiel avec une maison clas-
sique n’est pas énorme: 1.400 € 
le m² pour ces dix maisons contre 
1.150 € pour une maison clas-
sique. Le projet global avoisine 
les 2 millions d’euros, avec 25% 
de subventions, dont une partici-
pation	du	fonds	européen	FEDER.

Les locataires sont au cœur de l'ex-
périence. Ils ont dû montrer toute 
leur motivation à s’inscrire dans 
une démarche de développement 
durable. Le jour de l’inaugura-
tion, ils ont reçu une energy box, 
sorte de panoplie d’éco gestes à 
effectuer au quotidien : sablier de 
douche, ampoule basse consom-
mation, produits d’entretiens 
écologiques (Ecover), petit bac 
à compost, sacs recyclés… De 
même, ils peuvent accéder à leurs 

données de consommation par le 
biais d’un portail internet et ainsi 
adapter leurs comportements.  
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La chaufferie Liane s’alimente  
en énergies de récupération

Soucieuse du développement 
durable, la Ville de Bou-
logne-sur-Mer, en lien avec 
l’office public HLM Habitat 
du littoral, a lancé la mise 
en œuvre des réseaux de 
chaleur alimentés à partir 
d’énergies alternatives.

Ce nouveau mode de chauffage 
va alimenter les quartiers, très 
peuplés, du Chemin-Vert et de 
Damrémont. Cela engendre 15 
kilomètres de canalisations et la 
création de 66 sous-stations. La 
chaufferie Liane entrera en service 
au cours de ce mois de novembre 
avec, comme seules énergies, le 

gaz et la récupération de chaleur 
sur les fumées de l’incinérateur à 
boues de Séliane, situé à proximi-
té. Au cours de l’hiver 2014-15, 
les pompes à chaleur sur les eaux 
usées seront également raccor-
dées.

Au sein de la chaufferie du Che-
min-Vert, en cours de construc-
tion, est prévue la mise en place 
d’une chaudière bois et d’un 
appoint/secours au gaz naturel. 
C’est le seul réseau de chaleur 
au nord de Paris utilisant cette 
mixité énergétique. Au-delà des 
économies pour les habitants, ce 
système permettra à l'aggloméra-

tion d’économiser 3.600 tonnes 
de dioxyde de carbone par an, 
soit l’équivalent de la consom-
mation de 1.500 véhicules par 
an. Les deux réseaux, dimension-
nés pour un équivalent de 6.000 
logements, vont ainsi desservir 
plus d’un tiers des Boulonnais, 
des lycées, des collèges, des 
bâtiments communaux (écoles, 
crèches, salles de sport, équipe-
ments culturels, médiathèque). 
Boulogne a fait l’objet d’une dis-
tinction Pôle d’excellence dans la 
catégorie développement durable 
au Concours national des villes 
2013.  Au Chemin Vert, c'est une 

chaufferie bois qui sera bientôt 
mise en fonction 

TRIBUNE
Cet espace est ouvert à l'ex-
pression des groupes consti-
tués au sein du Conseil com-
munautaire. Ces propos sont 
publiés sous la stricte respon-
sabilité de leurs auteurs.

Groupe Front National  
à la CAB
"Le	 Front	 National	 a	 dénon-
cé lors de la séance CAB du 
vendredi 12 décembre 2014, 
le système néfaste de com-
mercialisation du poisson qui 
domine au sein de la halle à 
marée au port de Boulogne. 
Seulement 15% du poisson 
débarqué au port passe par 
la criée, et le reste, l'immense 
majorité, passe un système 
occulte,	où	des	filières	mal	in-
tentionnées et non reconnues, 
tirent le prix de vente du pois-
son vers le bas, au détriment 
de	la	filière	pêche.	Les	consé-
quences de ces dérives qui 
durent depuis des décennies, 
sont la chute des chiffres en 
valeur de la criée et la situa-
tion	 financière	 alarmante	 des	
marins-pêcheurs. La CAB ne 
doit plus rester dans la com-
plicité de cette gestion mal-
saine de la halle à marée, qui 
pourrait anéantir la pêche à 
Boulogne."

RÉDUIRE  
SES DÉCHETS
Les 21 et 22 novembre 2014, 
dans le cadre de la Se-
maine de la Réduction  
des Déchets, la CAB et ses 
partenaires proposaient dans la 
galerie marchande des centres 
commerciaux ses conseils pour 
consommer mieux, en payant 
moins, en produisant moins de 
déchets... Le public a ainsi pu 
découvrir de nombreux exemples 
de recyclages de déchets et a 
pu également apprendre des 
recettes de cuisine, simples et 
"anti-gaspi".  
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Baincthun l Boulogne-sur-Mer l La Capelle-les-Boulogne l Condette l Conteville-lez-Boulogne l Dannes l Echinghen l Équihen-Plage  
Hesdigneul-les-Boulogne l Hesdin-l’Abbé l Isques l Nesles l Neufchâtel-Hardelot l Outreau l Pernes-lez-Boulogne l Pittefaux l Le Portel  

Saint-Étienne-au-Mont l Saint-Léonard l Saint-Martin-Boulogne l Wimereux l Wimille
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vous présente ses Meilleurs Voeux

la Communauté d’agglomération

   Boulonnaisdu

1, bd du Bassin Napoléon - B.P. 755

62321 BOULOGNE-SUR-MER cedex

Tél. : 03 21 10 36 36 - Fax : 03 21 87 48 94

contact@agglo-boulonnais.fr

Avec ce calendrier, 

la Communauté d’agglomération du Boulonnais 

vous adresse ses meilleurs voeux pour 2015

Les photographies de ce calendrier nous ont été fournies 

par les photo-clubs. Merci à eux pour leur disponibilité et la 

qualité de leur travail. Si vous aussi vous vous sentez l'âme 

d'un photographe, n'hésitez pas à vous rapprocher d'eux : 

l "Objectif Nesles" - NESLES 

 Tél. : 03 21 32 19 56 ( lundi/vendredi 17h00-19h00)

 Mail : contactobjectifnesles@gmail.com

l GRAND’ANGLE 6.2 - SAINT-ETIENNE-AU-MONT 

 Mail : grandangle6.2@orange .fr

l Photo-club de SAINT-LÉONARD 

 Tél. : 03 2192 23 46 

 Mail : Janinepruvot62@aol.com 

l "PIXEL OPALE" - WIMEREUX 

 Tél. : 03 21 87 33 47 

 Forum : pixelopale.forumactif.org

www.agglo-boulonnais.fr

O
ffert par la C

om
m

unauté d’agglom
ération du Boulonnais - N

e peut être vendu

"OBJECTIF NESLES" / GRAND’ANGLE 6.2 (SAINT-ETIENNE-AU-MONT) /

PHOTO-CLUB DE SAINT-LÉONARD / "PIXEL OPALE" (WIMEREUX)

OFFERT PAR LA
LE BOULONNAIS À TRAVERS L’O

BJECTIF  DES PHOTO-CLUBS DU TERRITO
IRE

2015

C
ALEN

D
RIER

Pour bien commencer l’année,  
la Communauté d’agglomération
offre à tous les habitants  
de ses 22 communes,  
son CALENDRIER 2015. 


